

CORPORACION DE LA REFORMA AGRARIA

DIVISIÓN N° 1179 CASO (14 107-1)
SANT AGO

Santiago, 20 de Abril de 1967.-

Señor don
Joaquín Alvarado Bello,
Presidente.

Estimado don Joaquín:

Hace muchos años que tengo la intención de escribir una biografía sobre don Juan Martínez de Rozas, de la cual se un anteproyecto al artículo publicado en "La Nación", el 23 del actual.

Existe al parecer, una confabulación para silenciar el papel que correspondió a Martínez de Rozas en los acontecimientos de 1810.

Debo advertirle que fue Ud. quien me sugirió no interrumpir, hace ya bastante tiempo, por estudiar y comprender la trascendencia que tiene la figura y la personalidad de Martínez de Rozas en la historia nacional.

Efectivamente, en su obra "Tres nosos en Río de Janeiro", al dedicar el libro a Benjamín Vicuña Subercaseaux, Ud. hace un brevísimo elogio de Martínez de Rozas y de la razón histórica que existe para asignarle la calidad de Padre de la Patria.

Ojalá Ud. pudiera proporcionarme algunos permanentes, tal vez fuentes y familiares de Martínez de Rozas, que permitan realizar una obra adecuadamente histórica. Tornar los detalles de los acontecimientos polémicos en que actuó Martínez de Rozas abundan. Su bibliografía es extensa, pero se repiten con insistencia sobre los mismos datos.

El asunto del "Escorpión" se examina con ojos de nuestro tiempo, como si los actuales políticos fueran decidido de virtudes ciudadanas.

En relación con el "Escorpión", no existe concretamente nada probado y faltan los antecedentes que permitan configurar un delito como se exige ahora cuando se inculpa a una persona. Meras sospechas que hoy, un proceso no podría verificar.

Razón tenía Oribe y Bassett, refiriéndose a Mirabeau, al decir: "Cabe no desejar la existencia de grandes hombres y preferir una humanidad llana como la palma de la mano; pero si se quieren grandes hombres no se les exijan virtudes cotidianas".

Un historiador argentino, como yo lo transcribo, ha rectificado la fecha de nacimiento de Martínez de Rozas, con documentos fidedignos, con lo que ha salvado un error mantenido tanto por los investigadores chilenos como argentinos. Y aunque este cambio de fecha no altera el roce del mundo, es conveniente que los documentos históricos contengan la estricta verdad.

Le agradaría mucho un comentario suyo sobre Martínez de Rozas, ya que puede allegar muchas novedades y sería de alto interés.

Lo saluda y queda como su afín. y S.S.


Agustín Costabalanc P.

[Carta] 1967 abr.25, Santiago, Chile [a] Joaquín Edwards Bello [manuscrito] Agustín Castelblanco P.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castelblanco P., Agustín

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1967 abr.25, Santiago, Chile [a] Joaquín Edwards Bello [manuscrito] Agustín Castelblanco P.
1 h. ; 32,6 x 21,5 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)